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С наступающим Новым Годом!С наступающим Новым Годом!

УВАЖАЕМЫЕ ЧЛЕНЫ МУНИЦИПАЛЬНОГО 
СООБЩЕСТВА КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ!

От всей души поздравляю вас 
с новым 2024 годом!

Искренне благодарю за сотрудничество в реше-
нии важных государственных задач в деятельности 

муниципальных образований, совершенствовании 
местного самоуправления КБР.

Для нашей республики и ее жителей прошедший год был временем 
преодоления трудностей во всех областях жизнедеятельности, наполнен 
созидательным трудом и знаковыми победами, которые несомненно ста-
нут отправной точкой для новых свершений.

Только в 2023 году «в рамках нацпроектов», реализовано 45 региональ-
ных проектов на общую сумму свыше 12-ти миллиардов рублей. Все это 
направлено на улучшение условий экономического и социального климата 
населения, проживающего на местных территориях.

Убежден, что наступающий год, год выборов Президента России, ста-
нет периодом дальнейшего обновления, продолжит начатые преобразова-
ния, откроет новые горизонты и даст старт для успешного взлета к желан-
ным высотам.

Пусть успешная работа будет залогом нашего дальнейшего сотрудни-
чества на благо Кабардино-Балкарии и всей России!

Примите искренние пожелания доброго здоровья, достатка и успехов 
вам и вашим близким!

Мира, счастья и процветания в Новом 2024 году!

Председатель Правительства КБР                                         А. Т. МУСУКОВ
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УВАЖАЕМЫЕ КОЛЛЕГИ!

Всероссийская ассоциация развития 
местного самоуправления поздрав-
ляет вас с наступающим Новым го-

дом-2024!
Новый год – один из самых любимых 

праздников в России. Это время чудес, ис-
полнения желаний, теплых встреч с близкими и, 
конечно, подведения итогов и строительства новых планов.
Для муниципального сообщества страны уходящий год стал бога-
тым на события. Совет при Президенте РФ по развитию местного 
самоуправления, марафон «Муниципальный диалог», масштабная 
образовательная форумная кампания, включение в состав ВАРМСУ 
Советов муниципальных образований новых регионов – ДНР, ЛНР, 
Херсонской и Запорожской областей. 
Но главное достижение – улучшение качества жизни людей на ме-
стах. Этот результат стал возможным благодаря самоотверженному 
труду служащих муниципалитетов, их каждодневному Служению. 
Даже в новогодние праздники вы «на посту», ведь именно на вас 
лежит ответственность за то, чтобы в праздничные дни жизнь людей 
оставалась счастливой и комфортной.
Пусть Новый 2024 год принесет радость, новые впечатления, надеж-
ды и оптимизм! Пусть осуществится все задуманное, а каждый день 
будет плодотворным! 
Желаем Вам интересных, успешных новых проектов, надежных пар-
тнеров, понимания и всесторонней поддержки! Крепкого здоровья, 
счастья и благополучия!

Сопредседатели Всероссийской ассоциации 
развития местного самоуправления:

Член Президиума Совета при Президенте РФ
по местному самоуправлению, 
Сопредседатель ВАРМСУ                                           И. М.ГУСЕВА

Сенатор Российской Федерации,
 Сопредседатель ВАРМСУ                                                  А. А. ШЕВЧЕНКО

Глава города Тюмени, Сопредседатель ВАРМСУ        Р. Н. КУХАРУК

Владимир Путин заявил, что сейчас 
такое время, когда нужно принимать ре-
шение, поэтому он будет балатироваться 
на президентских выборах в 2024 году. 
Об этом глава государства сообщил по-
сле торжественной церемонии в Кремле, 
где в преддверии Дня Героев Отечества 
чествовали тех, кем по праву гордится 
страна.

Решение  Президента РФ стало для 
граждан страны ответом на многие важ-
ные вопросы, дополнительной гаран-
тией сохранения развития России как 
справедливого и социально суверенно-
го, мощного, безопасного государства.

По данным ВЦИОМ почти 80% рос-
сиян готовы принять участие в выборах 
президента в 2024 году.

Советом Федерации Федерального Со-
брания Российской Федерации 7 декабря 
принято постановление палаты о на-
значении даты следующих выборов пре-
зидента России на 17 марта 2024 года.
Этим решением дан старт начала пред-
выборной кампании. «Выборы прези-
дента – это всегда важнейшее событие 
политической жизни страны, которое во 
многом будет определять вектор будуще-
го развития России.

Важнейшее событие Важнейшее событие 
для страныдля страны

ВРЕМЯ ПРИНИМАТЬ РЕШЕНИЕ

Сопредседатель ВАРМСУ                                          

 Сопредседатель ВАРМСУ                                                  

тнеров, понимания и всесторонней поддержки! Крепкого здоровья, 

УВАЖАЕМЫЕ ЧЛЕНЫ МУНИЦИПАЛЬНОГО 

Новый год – один из самых любимых 
праздников в России. Это время чудес, ис-

СОЗДАН   РЕГИОНАЛЬНЫЙ  СОЗДАН   РЕГИОНАЛЬНЫЙ  
ОБЩЕСТВЕННЫЙ  ШТАБОБЩЕСТВЕННЫЙ  ШТАБ

За прозрачностью избирательного процесса в республике 
будет наблюдать Региональный общественный штаб, создан-
ный на базе Общественной палаты КБР, куда вошли люди, 
имеющие опыт работы в предыдущих избирательных компа-
ниях, юристы, представители СМИ, научного сообщества, не-
коммерческих организаций, волонтеры. А также представи-
тели политических партий «Единая Россия», «Справедливая 
Россия»» и ЛДПР. Штаб возглавил исполнительный директор 
АСМО КБР, председатель комиссии по развитию институтов 
гражданского общества, гармонизации межнациональных и 
межконфессиональных отношений, развитию некоммерче-
ского сектора ОП КБР Николай Маслов.

Региональный штаб образован для обеспечения информа-
ционного, экспертного и правового сопровождения наблюда-
телей от Общественной палаты Кабардино-Балкарии, а также 
осуществления их подготовки и координации работы.

Общественная палата как субъект общественного контроля 
имеет право направлять независимых наблюдателей на каж-
дый избирательный участок региона. Общественникам пред-
стоит серьезная работа по обеспечению контроля во время 
проведения избирательных процедур на территории респу-
блики. Главная задача – обеспечить контроль за соблюдением 
избирательного законодательства, повысить доверие к изби-
рательному процессу. С этой целью намечено проведение от-
крытых мероприятий, круглых столов, пресс-конференций.
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КАБАРДИНО-БАЛКАРИЯ 
ПОКОРЯЕТ 
СЕРДЦА

9 декабря под таким девизом на междуна-
родной выставке-форуме «Россия» на ВДНХ 
в Москве прошел День Кабардино-Балкар-
ской Республики. Презентацию региона 
представил глава республики Казбек Коков

Свое выступление Коков К. В. начал со слов поддерж-
ки решения Владимира Путина участвовать в выборах 
Президента России в будущем году. Далее руководитель 
региона представил главные достижения республики и 
пригласил присутствующих принять участие в обшир-
ной культурно-образовательной программе и лично убе-
диться в уникальности нашего края.

О том, как проходили эти праздничные мероприятия 
на главной выставочной площадке страны рассказал пер-
вый заместитель Председателя  Правительства КБР Сер-
гей Говоров.

– Масштаб выставки, на которой собраны достижения 
со всей страны, не перестает удивлять. Без преувеличения 
можно сказать, что и наша республика достойно представ-
лена на этом грандиозном форуме, работа которого прод-
лится до 12 апреля 2024 года.

Весь День Кабардино-Балкарии был насыщен событи-
ями: встречи, круглые столы, виртуальные путешествия, 
знакомства с бальнеологическими возможностями ку-
рорта Нальчик, викторины и конкурсы, выступления твор-
ческих коллективов и даже розыгрыш путевок на наши 
курорты. Прославленные мастера народных промыслов 
проводили для москвичей мастер-классы золотого шитья, 
плетения ардженов, валяния шерсти, резьбы по дереву. 
Для гостей выставки прошла обширная культурная и об-
разовательная программа.  Частью программы Дня КБР 
стали концерт и фотодокументальная выставка «Парящий 
над оркестром», посвященные 85-летию со дня рождения 
выдающегося дирижера современности Юрия Темиркано-
ва. Состоялся литературно-музыкальный вечер «Мы гор-
ской песни два крыла». Его посвятили народным поэтам 
Кабардино-Балкарии Алиму Кешокову и Кайсыну Кулиеву. 
Кульминацией дня стало праздничное выступление ар-
тистов под названием «Моя республика, моя Россия». На 
площадках форума своим искусством восхищали прослав-
ленные академические танцевальные коллективы «Кабар-
динка», «Балкария», «Терские казаки».

Хочу отметить, что интерес к нашему стенду был очень 
велик. Среди гостей праздничного мероприятия были де-
путаты и сенаторы РФ, представители различных мини-
стерств и ведомств, общественных организаций и те, кто 
побывал в республике и полюбил наш удивительный край. 
Порадовало, что было много молодежи.

Достижения республики были представлены главным 
образом в области агропромышленного комплекса, про-
мышленного производства, туризма и курортов, научно-
образовательной и культурно-этнографической сфер.

Как особо подчеркнул в своем выступлении Казбек 
Коков, мощным драйвером развития экономики стали 
национальные проекты, инициированные Президентом 
России. В республике осуществляется беспрецедентная по 
масштабам работ и объемам финансирования программа 
строительства объектов образования и здравоохранения, 
культуры и спорта, инфраструктуры жизнеобеспечения 
и автомобильных дорог, благоустройства городов и сел. 
Ускоренными темпами развивается инфраструктура тури-
стической отрасли. Отражение этой работы можно уви-
деть на нашем стенде.

Впечатляет и экспозиция столицы Кабардино-Балкарии 
Нальчика, как одного из крупных научных, культурно-обра-
зовательных и туристических центров СКФО. Запомнилась 
своеобразная акция, проведенная нальчанами для гостей 
праздника. Им было предложено совместно создать моза-
ичное панно, которое теперь будет доставлено в Нальчик 
и разместится в арт-резиденции «Периметр».  

– В рамках праздничных мероприятий состоялся ряд 
встреч с официальными лицами – представителями фе-
деральных структур, а также «Круглые столы», где Вы, 
Сергей Анатольевич, также принимали участие. 

– Мы посетили павильон Сбербанка России. Сотрудни-
чество с банком у нас развивается по десяткам направле-
ний, в том числе по реализации крупных инвестиционных 
и стратегически важных проектов. Сбер представил на вы-
ставке передовые разработки, с которыми нас ознакомил 
председатель Юго-Западного банка Анатолий Песенников.

Глава КБР Казбек Коков и президент-председатель 
Правления Почта Банк Александр Пахомов подписали со-
глашение о сотрудничестве и обсудили совместные проек-
ты, направленные на повышение доступности и качества 
финансовых услуг для населения, в том числе в малых на-
селенных пунктах.

Казбек Валерьевич выразил надежду, что соглашение 
и комплекс мер по повышению экономического потенци-
ала региона позволит реализовать множество позитив-
ных идей, станет подтверждением дальнейшего развития 
партнерских отношений на благо региона, поблагодарил 
членов делегации Почта Банка за проявленный интерес к 
республике и пожелал успехов в работе. 

Планируем, что с нового года будет налажено дальней-
шее сотрудничество с Беларусью, у которой есть неоцени-
мый опыт в машиностроении и сельском хозяйстве.   На 
встрече с министром информации Республики Беларусь 
Владимиром Перцовым были обсуждены вопросы со-
трудничества и в области информационных технологий. 

– На заседании «круглого стола» «Состояние и пер-
спективы развития садоводства и легкой промышленно-
сти в КБР»,  было озвучено, что аграрии Кабардино-Бал-
карии поставили очередной рекорд.                                                                                                                                      

 – В текущем году, по предварительным данным, садо-
воды Кабардино-Балкарии собрали свыше 700 тыс. тонн 
плодов и ягод. Это абсолютный рекорд в садоводстве для 
нашей республики. Плодово-ягодная продукция, выра-
щенная в Кабардино-Балкарии, пользуются повышенным 
спросом на рынке. Покупатели отмечают её высокие вку-
совые качества.

При этом нашу плодовую продукцию можно увидеть 
в торговых точках почти круглый год, вплоть до нового 
урожая. И всё это – благодаря современным плодохра-
нилищам, которые единовременно способны вместить с 
учётом введённых мощностей текущего года 290 тыс. тонн 
продукции.

Порядка полумиллиона тонн плодово-ягодной про-
дукции в рамках импортозамещения поставляется прак-
тически во все регионы нашей страны, включая самые 
отдалённые – Красноярский край, Ханты-Мансийский ав-
тономный округ, Амурская область и, конечно же, в тор-
говые сети Москвы, Санкт-Петербурга, Екатеринбурга. Ос-
новное направление экспорта – Республика Казахстан, а 
в текущем году открыто новое направление – Республика 
Узбекистан.

Наша плодово-ягодная продукция пришлась по вкусу 
и участникам праздника, заявившим, что «самые вкусные 
яблоки выращиваются в Кабардино-Балкарии».

Высокую оценку дал и участвовавший в работе «кругло-
го стола» заместитель Министра сельского хозяйства РФ 
Андрей Разин.              

Хочу заверить, что аграрии 
Кабардино-Балкарии намере-
ны и дальше наращивать объ-
ёмы производства не только 
плодов и ягод, но и зерна, 
овощей, картофеля, продукции 
животноводства, и тем самым 
наполнять внутренний рынок 
качественной отечественной 
продукцией. Дальнейшее раз-
витие получит и консервное 
производство. Для этого у нас 

есть все ресурсы и возможности.  
Сегодня развитие села в республике идет хорошими 

темпами. Мы участвуем во всех федеральных программах, 
в том числе в программе «Комплексное развитие сельских 
территорий», что является огромным подспорьем. Все те 
направления, которые инициированы руководством Рос-
сийской Федерации, позволяют выводить жизнь людей на 
совершенно другой качественный уровень. Что касается 
лёгкой промышленности – это динамично развивающаяся 
отрасль в республике, которая играет существенную роль в 
социально-экономическом развитии региона. Реализация 
проектов в данной сфере позволяет создать наибольшее 

количество рабочих мест на единицу инвестиций, при-
чём размещение производств возможно в районах, где не 
всегда имеются благоприятные условия для развития сель-
ского хозяйства.

В данном секторе экономики республики работает 
80 промышленных предприятий и 158 индивидуальных 
предпринимателей. Среди всех субъектов СКФО по объё-
мам производства данный сектор занимает второе место. 
Ведущими предприятиями являются подразделения круп-
ных холдингов России – ОП ООО «ВоенТекстильПром», ОП 
АО «БТК Групп», «Глория Джинс», а также ООО «Текстиль-
Премиум», ООО «Дарий», изделия которых представлены 
на выставке.

– Какие мероприятия в яркой палитре Дня КБР, по-
мимо культурной программы, привлекли к себе особое  
внимание?                     

– В рамках праздника состоялось несколько встреч с 
молодежью. Вместе с гостями экспозиции Глава КБР встре-
тился с курсантами из республики, которые учатся в Ака-
демии государственной противопожарной службы МЧС 
России. Рассказал о республике московским школьникам, 
посетившим выставку.                                             

Казбеком Валерьевичем было подписано соглашение 
о сотрудничестве КБР с Российским союзом сельской мо-
лодежи. С председателем общественной организации 
Дмитрием Пекуровским Глава республики обсудил пер-
спективы совместной работы в сфере молодежной поли-
тики в сельских районах. Кабардино-Балкария стала од-
ним из пилотных регионов программы подготовки команд 
молодых специалистов «Кадры для села», которая реали-
зуется РССМ совместно с Росмолодежью по поручению 
Президента Российской Федерации.

Круглый стол «Тропами Кабардино-Балкарии: пеший 
туризм снова в тренде» собрал как профессионалов от-
расли, так и представителей органов законодательной и 
исполнительной власти. Важной частью мероприятия ста-
ло подписание меморандума о сотрудничестве в сфере 
туризма, путешествий и экологии с Международным цен-
тром путешествий Федора Конюхова.

Познавательно-развлекательная программа «Кабар-
дино-Балкария: горы впечатлений!» включала дегустацию 
продукции республиканских производителей и блюд на-
циональной кабардинской и балкарской кухни, мастер-
классы по народным промыслам, выступления представи-
телей туристической отрасли.

Каждый из гостей многочисленных мероприятий Дня 
КБР обрел здесь для себя что-то новое и интересное. Мы 
сумели на высоком уровне представить наши достиже-
ния на главной выставочной площадке страны, что по-
служит стимулом для дальнейшего развития Кабардино-
Балкарии.
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ИТОГИ  
И  ПЕРСПЕКТИВЫ

В Москве состоялся V Съезд Всероссийской ассо-
циации развития местного самоуправления. В меро-
приятии приняли участие делегаты 89 региональ-
ных советов муниципальных образований страны. 
Кабардино-Балкарию представляли зам. главы Эль-
брусского муниципального района Руслан Джаппуев    
и исполнительный директор АСМО КБР Николай 
Маслов, который поделился своими впечатлениями 
о работе Съезда.

– Николай Александрович, какие основные вопросы 
были рассмотрены в ходе работы съезда?

– Повестка Съезда была весьма насыщенной. В его работе принимали участие и 
представители целого ряда федеральных министерств и ведомств, а также Советов 
муниципальных образований в ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской областях. В 
своем приветственном обращении к делегатам съезда Первый заместитель Руководи-
теля администрации Президента России Сергей Кириенко особо отметил огромную 
ответственность муниципальной власти перед людьми и поблагодарил «за работу, 
профессионализм, патриотизм, преданность делу и служение».

Были подведены итоги деятельности ВАРМСУ за год. Среди них – инициирован-
ный Ассоциацией масштабный проект «Муниципальный диалог», направленный на 
сбор и анализ успешных практик муниципалитетов, а также проблемных вопросов. 
В ходе его работы были обозначены актуальные темы для развития муниципальной 
повестки страны. Это популяризация муниципальной службы, инструменты для по-
вышения компетентности, вовлечение молодежи в муниципальную службу.                                           

Была представлена модель развивающегося взаимодействия региональной власти 
с органами местного самоуправления.

– Рассматривался ли актуальный запрос муниципального сообщества о юридиче-
ской поддержке, а также возможности участвовать в развитии законодательной 
базы?

– Да, речь шла о том, что крайне важно, чтобы муниципалитеты имели возможность 
участвовать в так называемом «нулевом чтении» нормативных  документов,имеющих 
отношение к муниципальной проблематике. Поэтому одна из задач ВАРМСУ на 
предстоящий период связана с вовлечением Советов муниципальных образований в 
законотворчество на региональном уровне и инициирование обсуждения законода-
тельства на федеральном. Это позволит избежать необходимости в дальнейшем до-
настраивать, корректировать нормативно-правовую базу.
– Еще один распространенный запрос от представителей местного самоуправ-

ления, который звучал на протяжении всего года, – это повышение компетенций, 
а также возможность более широкого общения с коллегами для обмена опытом…

–  Проработке этого вопроса было уделено самое серьезное внимание уже в ходе 
подготовки съезда. Так, в этом году на базе ВНИ РАНХиГС начинает свою работу 
«Цифровой университет муниципалитета». Это образовательная среда для предста-
вителей местного самоуправления. Программы и курсы пройдут для муниципаль-
ных служащих, которые хотят освоить новые компетенции или углубить свои знания. 
Для подготовки управленческих кадров запущена «Школа мэров». В Президентской 
академии уже стартовал первый поток. Цель проекта – подготовка компетентных 
специалистов, способных реализовать проекты развития   муниципальных образо-
ваний для повышения качества жизни населения. Один из важных треков проекта – 
«Экономика и финансы муниципалитетов. О взаимодействии с местным бизнесом, 
реорганизации бюджетных учреждений будет идти речь в рамках блока «Хозяйствен-
ная деятельность и развитие территорий». Всего планируется два потока обучения, 
модули которых будут проходить в разных регионах РФ.

Кроме того, запускается проект «Муниципальный наставник». Он позволит вы-
строить процесс обмена опытом между опытными управленцами и начинающими 
работниками местного самоуправления и развивать межмуниципальное сотрудниче-
ство.

– Какие цели и задачи на 2024 год для управленческой системы федерального, 
регионального и муниципального уровней были поставлены на V Съезде?

– Одна из основных задач, которая стоит в рамках управленческих решений – от-
вет на вопрос: за счет чего реализовать ту или иную практику и как привлечь ком-
петентных специалистов. Линейка проектов позволит создать качественную базу 
кадрового муниципального резерва и настроить систему масштабирования лучших 
практик. По-прежнему большое внимание будет уделяться проведению конкурса 
«Лучшая муниципальная практика», направленного на выявление, поощрение и рас-
пространение примеров успешных практик органов местного самоуправления.

 Другая глобальная задача – повышение престижа муниципальной службы. Ведь 
на сегодняшний день в системе местного самоуправления страны работает порядка 
4,5 млн. человек в 18 тыс. муниципальных образований.  С этой целью на Съезде был 
дан старт Всероссийской муниципальной премии «Служение» для награждения вы-
дающихся представителей муниципального сообщества.  Уже идет прием заявок на 
премию. Лауреаты будут определены путем многоуровневого голосования. Награж-
дение победителей состоится в январе 2024 года на Всероссийском муниципальном 
форуме «Малая Родина – сила России», куда будут приглашены 7 тыс. глав муни-
ципалитетов. Кроме того, по поручению Президента РФ будет учреждено почетное 
звание «Заслуженный работник местного самоуправления». Это часть системных 
решений, принимаемых Президентом России по повышению авторитета, влияния 
и уважения к уровню местного самоуправления, что послужит и укреплению зна-
чимости ВАРМСУ, обеспечивающей представление интересов муниципалитетов на 
федеральном уровне.

На Съезде был избран и новый состав органов управления ВАРМСУ, в который 
вошли ранее работавшие сопредседатели организации Ирина Гусева, Андрей Шев-
ченко и Руслан Кухарук.

ВАРМСУ: «МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ДИАЛОГ» – 
инициативное развитие 

местного самоуправления
Марафон «Муниципальный диалог» - проект Всероссийской ассоциации развития мест-

ного самоуправления, стартовавший в нынешнем году по поручению Президента РФ, на-
правлен на выявление и анализ проблемного поля муниципалитетов страны с дальнейшей 
выработкой решений на федеральном уровне. С этой целью было проведено 6 стратегиче-
ских сессий. 25 инициатив муниципального сообщества вошли в перечень Поручений Пре-
зидента РФ.

В стратегической сессии по вопросам строительства и ЖКХ принял участие Глава местной 
администрации сельского поселения Исламей Баксанского муниципального района Асланбек 
Ахов.  Были рассмотрены вопросы реализации проектов благоустройства, модернизации ком-
мунальной инфраструктуры, донастройки программы капремонта, обращения с ТКО. Главы 
муниципалитетов страны на площадке Минстроя России презентовали проекты по решению 
проблем в сфере строительства и ЖКХ. Вместе с экспертами проработали варианты решений 
вопросов, требующих внимания федерального уровня власти.

Команда, в составе которой принимал участие Ахов А. Б., разрабатывала про-
блему оптимизации инвестиционно-строительного цикла. Были вынесены вариан-
ты предложений, способы организации и эффекты от реализации поставленных задач.                                                                                                     
«Главная ценность "Муниципального диалога" – это живое, прямое обсуждение пробле-
матики как с коллегами из разных регионов, так и с федеральными экспертами. В рамках 
стратегических сессий главы имеют возможность озвучить предложения по важным для 
них вопросам, представить проекты преобразования на самом высоком уровне», – проком-
ментировала Сопредседатель ВАРМСУ, член президиума Совета при президенте РФ по раз-
витию местного самоуправления Ирина Гусева.

13 декабря состоялась очередная стратегическая сессия «Развитие сельских терри-
торий». Она проходила на площадке международной выставки-форума «Россия» на ВДНХ. 
Ее участниками стали представители администрации президента РФ, Минсельхоза России и 
экспертного сообщества. В конференц-зале собрались порядка 200 глав муниципальных об-
разований из 89 регионов. 

От Кабардино-Балкарии участвовали муниципалы из Чегемского района – главы сельских 
поселений Нартан –  Эльдар Урусов, и. Звездный – Ольга Селихова. Участники команд пред-
ставили свои проекты развития, а первый замминистра сельского хозяйства Оксана Лут кратко 
прокомментировала инициативы. Всего в адрес проектной группы поступило почти 6,5 тыс. 
инициатив от представителей органов местного самоуправления со всей страны.

Среди наиболее распространенных проблем, выявленных в ходе стратегической сессии, 
были названы недостаточность бюджетов для содержания объектов и развития муниципа-
литетов, дефицит человеческого капитала и квалифицированных кадров из-за недостатка ка-
рьерных перспектив и инфраструктуры, сложности ведения сельского хозяйства.

Участники проектных команд выработали практические решения и предложения по двенад-
цати тематическим трекам развития сельских территорий. Среди предложенных инициатив – 
создание агропарков, развитие современных медиапрофессий для молодежи, сокращение ад-
министративных барьеров для сельского бизнеса, расширение программы по благоустройству 
и формирование положительного имиджа села.

Селихова: – Наша команда работала над темой «Кон-
траст уровней благоустройства городских и сельских посе-
лений». Среди предложенных мер, выработанных совместно с 
коллегами из других регионов, было упрощение процедуры полу-
чения разрешений по использованию земель, создание привле-
кательных условий для инвесторов, корректировка норматив-
ной базы. Говорили и о развитии дорожной инфраструктуры, в 
том числе о повышении уровня безопасности дорог. Команда 
разработала несколько решений, включая социальные вопросы 
жизни и работы на селе. Это поможет повысить численность 
сельского населения, закрепить кадры. Ведь люди хотят жить 
в хороших условиях сегодня, а не в отдаленном будущем. И в 
ходе стратсессии мы получили для себя инструменты для ре-
шения проблем наших сельских территорий.                                                                                                                                   

Урусов: – Очень важно было увидеть и ус-
лышать своих коллег из разных уголков нашей 
большой страны. Разная территория, разная ге-
ография, разное финансирование. Но всех нас объ-
единяет стремление служить своей малой роди-
не. Нам была предоставлена возможность прямо 
и откровенно говорить о своих проблемах с экс-
пертами, с представителями ВАРМСУ. И главное 
– предлагать свои варианты решения.  Оживлен-
ной была дискуссия на тему «Дисбаланс рабочих 
мест и трудовые ресурсы», где я участвовал. 
В ходе обсуждений мы смогли сформулировать 
модельные проекты преобразований, которые 
в дальнейшем позволят максимально использо-
вать существующие меры господдержки.  

На стратегической сессии было отмечено, что сегодня в сельской местности проживает 37 млн. 
человек, это почти 25% от численности населения России. И главная задача – повышение ка-
чества жизни этих людей. Было озвучено, что финансирование госпрограммы «Комплексное 
развитие сельских территорий» увеличено с 32 млрд. до 64,5 млрд. рублей. Но финансы важ-
но эффективно распределять. Закрыть все обозначенные главами муниципалитетов проблемы 
силами одного министерства сельского хозяйства невозможно, необходим межведомственный 
подход. Поэтому по итогам работы сессии были сформированы предложения в адрес четырех 
министерств – сельского хозяйства, строительства и ЖКХ, экономического развития и финан-
сов.
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ЮБИЛЕЙ
       СЛУЖЕНИЕ – ГЛАВНЫЙ ПРИНЦИП ЕГО ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

С января 2014 года –  местную администрацию Зольского муниципального района  Кабардино-Балкарской 
Республики возглавляет РУСЛАН ГЯТОВ

Человек с немалым жизненным и профессиональ-
ным багажом, возглавивший десять лет назад один 
из самых отдаленных районов Кабардино-Балкарии, 
Руслан Хашимович Гятов, генерал-майор таможенной 
службы, имеющий опыт работы и в административных 
органах республики, произвел в муниципальном обра-
зовании поистине революционные изменения.  В осно-
ву работы был положен командный подход. Получило 
начало и много новых традиций.

Важным событием в жизни района стало обретение 
официальной символики, вызвавшим большой обще-
ственный резонанс. У района в 2014 году появились 
свои герб, флаг и гимн. С того времени официальная 
символика – неотъемлемая часть общественной жизни 
района.                                      

Сегодня  Зольский муниципальный  район – это ди-
намично развивающаяся территория Кабардино-Балкар-
ской Республики, в составе которого 19 населенных пун-
ктов, объединенных в 16 муниципальных образований.  

Базовая отрасль экономики района – АПК, в кото-
ром заняты 660 сельхозпроизводителей различных 
форм собственности.  Все земли сельхозназначения, а 
это 79041 гектар, используются по прямому назначе-
нию. Арендная плата – одна из основных статей дохода 
бюджета района.

Показателем социально-экономического развития 
и, соответственно, эффективного управления террито-
рией является уровень вхождения муниципалитета в 
реализацию  национальных проектов, федеральных, 
региональных госпрограмм. В Зольском районе этот 
уровень максимальный. В районе  реализовано 16 ин-
вестиционных проектов на общую сумму 846,6 млн. ру-
блей.

Выделяется комплексный научно-технический про-
ект «Производство высококачественного семенного 
картофеля конкурентоспособных отечественных сортов 
в условиях безвирусной среды горной зоны Кабардино-
Балкарской Республики», который оценивается в 526,6 
млн. рублей.

Большие перспективы у района и в сфере туризма. 
В истекшем году на базе туристско-рекреационного 
комплекса «Экопарк Долина Нарзанов» открыта пер-
вая в Кабардино-Балкарской Республике всесезонная 
тюбинговая трасса. Началось строительство туристиче-

ского комплекса на базе озёр «Шадхурей». Стоимость 
проекта составит 300 млн. рублей.

Как сыну фронтовика, Р. Х. Гятову близко и дорого 
все, что связано с Великой Отечественной войной. В 
районном центре, по его инициативе,  возведена Стена 
памяти, на которой золотыми буквами высечены име-
на погибших и пропавших без вести зольчан. Появился 
здесь  и историко-краеведческий музей. 

Возрождены и в тесном контакте с властью работа-
ют общественные институты: Совет старейшин, Совет 
женщин, Совет ветеранов. Кроме этого, приоритетное 
направление в деятельности главы райадминистра-
ции – работа с молодежью. Традиционными стали че-
ствование молодых людей, достигших успехов в учебе, 
спорте, общественной работе, новогодние встречи с 
одиннадцатиклассниками, торжественное вручение ат-
тестатов отличникам учебы.    

В целях развития муниципального движения  Рус-
лан Гятов заключил Соглашение о межмуниципальном 
сотрудничестве Зольского и Черекского районов КБР. 
Эта идея оказалась удачной, и муниципалитеты теперь 
связывают тесные узы дружбы и взаимовыгодное со-
трудничество.        

Общественную жизнь в Зольском районе без ди-
намики, ежедневных событий представить невозмож-
но. И двигателем всего этого процесса, центральной 
фигурой является глава района.  Он старается участво-
вать в жизни людей, посещает на дому долгожителей 
и юбиляров, делит радость победы с теми, кто достига-
ет успехов, оказывает поддержку тем, кому нужна по-
мощь. На личных приемах граждан терпеливо доносит 
до людей, на что по закону заявители имеют право и 
каковы полномочия власти. 

Являясь офицером и патриотом в самом высоком 
понимании этого слова, глава исполнительной власти 

района придает особое внимание проблемам и нуж-
дам участников специальной военной операции и их 
семьям.  

Делегация из района во главе с Р. Х. Гятовым  по-
бывала в Ингушетии, где обучение проходят мобили-
зованные из Зольского района.  В рамках  поездки им  
оказана финансовая и материальная поддержка на 
общую сумму около миллиона рублей. Район активно 
участвует в формировании и отправке гуманитарных 
грузов в зону СВО. А для семей участников специальной 
военной операции установлен ряд льгот.

В целях увековечения памяти погибших в районном 
центре, на площади Защитников Отечества, установлен 
памятник зольчанам – погибшим в специальной воен-
ной  операции, в образовательных учреждениях откры-
ты специальные уголки.

Сказанное выше – малая часть того, что успешно  
реализуется на территории Зольского муниципального 
района управленческой командой под руководством ее 
лидера.

Показателем является и результативное участие в 
различных конкурсах. Так за эти годы актив района не 
единожды занимал призовые места в конкурсе АСМО 
КБР на лучшее сельское (городское) поселение, дваж-
ды женщины-руководители его муниципальных обра-
зований признавались лучшими в профессии.

Все, что  делает сегодня Руслан Гятов, обращено в 
будущее и направленно на консолидацию общества и  
социально-экономическое развитие территории. 

Руслан Хашимович всегда полон идей, планов, ко-
торые нужно претворять в жизнь.  Его многогранная 
результативная деятельность в системе исполнитель-
ной власти  отмечена  различными наградами. Решени-
ем Высшего Совета ВАРМСУ ему присвоено Почетное 
звание «Лучший руководитель органа местного само-
управления». Он награжден Почетным знаком Коор-
динационного Совета регионов Юга России «За заслуги 
в развитии местного самоуправления в регионах Юга 
России»,  медалью ордена «За заслуги перед Отече-
ством» II степени, Почетной грамотой Кабардино-Бал-
карской Республики.

Ассоциация «Совет муниципальных образований 
КБР» поздравляет Руслана Хашимовича Гятова с 
этой юбилейной датой и желает ему доброго здоро-
вья, дальнейших успехов в его деятельности, мира 
и процветания Зольскому району на долгие годы.

ГЛАВАМ НА ЗАМЕТКУ ЮРИДИЧЕСКАЯ   КОНСУЛЬТАЦИЯ
Правительство утвердило план совершенствования законодательства в 

целях повышения эффективности использования земель.
Вовлечение земель в хозяйственный оборот и эффективность их использования –  

таковы главные цели плана мероприятий («дорожной карты») по совершенствова-
нию действующего законодательства в сфере земельных отношений. Распоряжение 
о его утверждении подписал председатель Правительства РФ Михаил Мишустин.

Новый план мероприятий подразумевает разработку ряда важных законопроек-
тов. Так, Росреестр, Минприроды, Минсельхоз, Минстрой, Минтранс, Минэнерго и 
Минэкономразвития внесли в Правительство проект федерального закона, предус-
матривающего создание новых механизмов для наполнения Единого государствен-
ного реестра недвижимости сведениями о границах земельных участков, а также 
данными о зарегистрированных правах на здания, сооружения и помещения.

Еще один законопроект должен закрепить в Земельном кодексе понятие «освое-

ние земельных участков, находящихся в границах населенных пунктов, а также са-
довых и огородных земельных участков». А проект закона об усовершенствовании 
процедуры торгов земельными участками, находящимися в государственной или 
муниципальной собственности, планируется внести в Правительство в декабре 2023 
года. Также в конце нынешнего года в Кабмин должны быть представлены допол-
нительные предложения по совершенствованию положений Земельного кодекса, 
касающихся участков, ограниченных в обороте или изъятых из него.  Еще один па-
кет предложений будет посвящен завершению разграничения государственной соб-
ственности на землю.

Проект другого федерального закона, сопровождение и доработка которого за-
ложены в «дорожную карту», будет посвящен регулированию вопросов, связанных с 
определением и изменением видов разрешенного использования земельных участ-
ков. В этой работе будут участвовать более десятка министерств и ведомств.


